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从2015-2024年，中国电影满意度调查见

证了中国电影从“高原”向“高峰”稳步攀登的

过程。

数据显示，从2015年开始调查至今，观众

满意度显著提高，优质影片占比也不断增长。

在 2015 至 2016 年，年度满意度均值为

81.1分；2017至 2020年，均值升至 83.7分；到

了 2021 至 2024 年区间，均值已经攀高到

85.1 分。2015 年，调查超过 80 分的影片 18
部，超过84分的影片两部。到了2024年8月，

调查超过80分的影片已升至48部，超84分的

影片也有13部。

通过多次深入调查，我们总结出了创作让

观众满意电影的“诀窍”，可以总结为：温暖现

实主义创作拨动观众心弦、类型化多样化赋予

市场活力、优质 IP品牌系列化稳固市场赢得观

众、高工业科技影片强力拉升观影体验。

在温暖现实主义创作中，《飞驰人生 2》
《第二十条》《奇迹·笨小孩》得分均超过86分，

也都取得了良好的市场成绩。在高工业科技

影片中，《流浪地球2》《哪吒之魔童降世》评分

均超过 87 分，也都形成了“全民观影”的热

潮。而在发行环节，供给不断优化，满足了不

同人群的审美需求，同时达成电影与观众的

双向奔赴，以高满意度促发观众分享传播。

我们在调查中发现，从 2015 年一直到

2024年，除了2020年的特殊时刻，无论我们的

票房高与低，观众对观影空间的选择一直是呈

上升曲线的。2015年观众的观影空间选择评

价趋势为 66.2%，到了 2024 年，已经上升为

85.9%，其实通过其他数据也可以体现出这一

点，不仅仅是性别、年龄、地域、学历等层面，只

要能根据影片具体情况有足够专心专业的观

众细分，大家就都能找到自己想看的影片。

《封神第一部》于今年2月10日在法国上

映。目前西方观众还不习惯中国大片，他们

甚至不知道中国电影公司所能达到的制作质

量，但《封神第一部》可以帮助西方建立这个

观念，为记者和评价者建立认知。这部电影

有壮观的风景特效和非常好的演员，非常有

张力的情节，以及高水准的制作。可以说它

是中国最大的传说，可以引起世界的反响，尤

其是在观众对美国好莱坞大片有点厌烦的当

下，向世界介绍中国大片更有意义。

我们选择在中国新年进行为期两天的发

行，这部电影被定义为中国商业大片，我们将

其与《指环王》《权力的游戏》放在一起，给观众

很好的感官刺激，并且制作了预告片和视频广

告。在法国上映取得了不错反响，我们决定在

夏季进行更广泛的发行，比如说比利时、非洲

等17个国家和地区，很快也会到拉丁美洲。

在未来几个月甚至几年中，我们希望中国

能够提供更多的商业大片，帮助合作伙伴把中

国制作的电影提供给全球观众。也希望中国

的电影公司提供机会，让西方记者采访剧组，

或创造接触更多明星和导演的机会，媒体可以

为中国影片提供免费的大规模广告，这是我们

这次发行得出来的结论。 （下转第5版）

《九龙城寨之围城》在今年5月1日上映，

收获票房6.84亿元。今天面临观众的一些审

美疲劳和消费疲劳，这个时间点我们怎么把

观众拉回电影院是比较大的挑战。面对挑

战，我们的思路是“做减法”，动作片传统观众

是男性观众，所以我们坚定地尊重第一标签

和电影本体，从男性观众做起。

宣发要守住观众的基本盘，先不要上来

就说我要怎么样，先做减法，要坚定守住。我

们的擅长是市场洞察，所以我们的责任是要

把洞察翻译给创作者听，他做他的取舍。创

作者的配合对宣发的工作也非常重要，我们

翻译这个洞察的时候，郑保瑞导演非常清晰

地在创作过程中先“做加法”，我们在整个拍

摄过程当中做了比正常的最终成片多三分之

一的拍摄余量，用来在剪辑台上三度创作时

“做减法”。

市场在变化，观众在迭代，审美在变化，

所以我们的手段一直是在观察中学习、一直

是在创新的路上，目标就是找到最合适的观

众。我们的竞争对手不是电影行业内的彼

此，大量的长视频、短视频，甚至旅游、手游都

是我们的竞争对手，提高满意度、提高我们合

适人群的满意度是单部电影顺循环的基础，

也是未来电影行业健康发展的思维逻辑，我

们一直在学习的路上。

《热辣滚烫》在国内收获票房 34.6亿元，

暂居2024中国电影年度票房榜榜首。

《热辣滚烫》在广东取景拍摄，由于在筹

备和拍摄期受到新冠肺炎疫情因素影响，覆

盖周期共计14个月，我们在实际拍摄的时候

就开始做各种物料的准备，因为贾玲导演做

减肥的训练反差特别大，我们一条短视频的

物料都是经过两三段拍摄的，我们在距离上

映一年半的时间就开始做准备工作，这才有

了春节档给观众呈现的充足宣发物料。

大年初一之前，贾玲导演没有参加任何

对外的露面，采访也没有。这是一个大胆的

策略，我们其实是跟电影观众见面的第一天

才亮相，这样会让观众对影片抱有更多期

待。大年初一，我们将首款贾玲造型的预告

片发布，引起了“炸裂全网”的热点，这对于我

们后来票房的走势起到很大的作用。

不仅国内票房高涨，这部影片还走向了

海外。索尼影业接了我们这部戏的海外全球

发行，这部电影也是很罕见地做没有投资过

的纯中国电影发行。之前索尼影业买了《你

好，李焕英》海外版美国翻拍权，他们对贾玲

关注度非常高，所以第一时间我们去到了新

加坡，给索尼全球发行团队看电影，看完电影

所有的参与看片发行团队都表示非常感动，

而且看懂了，他们最终决定接我们全球发行

的工作。

我认为电影观众并不是不喜欢电影了，

电影要给观众最大的诚意。贾玲导演也做到

了这一点，用自己个人的努力向观众奉献出

几乎完美的答卷，也得到观众的支持和认

可。我们也希望未来继续推出更多优秀的中

国电影，能够让更多的中国好故事走向全世

界，让中国电影越来越好。

◎聂博睿（Heylight海外发行合伙人）：
向世界介绍中国大片更有意义

◎曾继媛（上海联瑞影业有限公司总经理）：
宣发要守住观众的基本盘

◎ 李宁（阅文集团旗下新丽传媒集团高级副总裁兼新丽
电影CEO）：电影要给观众最大的诚意

◎ 孙向辉（中国电影资料馆馆长、中国电影艺术研究中心
主任）：观众细分足够专业大家就都能找到想看的影片

《从 21世纪安全撤离》里面

被大家称作创新的部分，是“救

命稻草”，无心插柳的结果。我

跟大家分享狼狈不堪的经验，我

其实在电影院里面看的第一部

电影是《第一滴血》兰博扫射敌

人的心潮澎湃，我立志成为兰博

这样的人；我人生中第一次看到

无声电影是卓别林的《摩登时

代》播放的时候，世界很安静。

我就想说，那些想成为兰博的人

们睡去，再过几个小时迈着沉重

的步伐进幼儿园，我不能哭，再

过一年是成熟的家伙，在之后的

每一年变得更加成熟，到今后忘

记成为兰博的梦想，在银幕中看

到卓别林打螺丝影响我很久。

我在拍《从21世纪安全撤离》的

时候，悲伤的段落很本能地调成

黑白色，像无声电影一样。

但是电影不断进化，在计算

机图形大发展的时期，我们脑中

的信息跟画面之间的鸿沟越来

越不明显。在科技大发展的时

代里，我更迷恋上个世纪 90 年

代的二维时代黄金期，我很喜欢

动画动作的阐述，所以在拍动作

戏的时候，我就让动画团队先画

动画的帧，尽量还原动画的构

图，在后期的时候遵循8帧的规

律，我很喜欢眼睛跟电脑打架的

镜头，观众的眼睛看到真人在打

斗，但是观众的大脑不断地提醒

只有动画人物做出来的动作，我

喜欢那样的冲突。

分享一些创作经验，祝大家

都能拍出不拘一格但是深入人

心的伟大作品。

我觉得电影语言创新是

所有电影创作者的自觉，大家

总希望在作品里做出一点不

一样的东西来，但实际执行起

来却是一点也不容易。最开

始看到《走走停停》剧本，我是

被它的结构所吸引，我不敢说

我们这次拍摄有多新，我只能

说，它是有趣的。

影片上映后，有观众说提

到吴迪最后跑去开出租了，结

局有点“丧”。但我觉得最重要

的是吴迪在经历了这么多事情

以后，仍在努力且认真地活着，

变得更有韧性，也没有放弃他

心里最坚持的东西。生活里没

有人是 Loser，每一个努力活着

的人都是成功的，我们并不仅

想讲一个失败者的故事，而是

想说看到一个人的成长，内心

变得更强大以后，能够更从容

地面对生活里的挫折。

从这次尝试中，我们获得

了很多宝贵经验，从观众的反

馈中我们看到了影片的很多

不足之处，我也进行了反思，

似乎和在电影里找共鸣比起

来，观众更愿意在电影里找到

现实的出口。今后在坚持自

己表达的同时，要更加了解观

众的观影习惯和节奏，如何在

二者之间找到平衡，是我接下

来需要思考的。

从小我就特别喜欢听别人

讲故事，长大以后我喜欢看电

影、看电视剧，喜欢进剧场、电影

院，我喜欢听别人给我讲故事，

我喜欢给别人讲故事，我喜欢讲

故事给别人听，挣钱养活我自

己，把生命经验分享给愿意听我

讲故事的人。

2018年我决定将这种讲述

故事的方式从剧场转移到电影

院中，所以我必须得学习如何通

过电影这门新的语言来创作，我

在网上购买了很多视听语言和

电影制作流程的书籍，只要是市

场上热销的，我当时几乎都买

了。

我拍摄第一部电影项目

时，找到了很多良师益友的创

作伙伴，学到了很多和电影相

关的知识，比如我选择了一名

叫做张恒的摄影师，他之前拍

过广告和电视剧，参与过电影

项目，虽然履历上不是很丰富，

但是接触下来他愿意教我，把

一切告诉我，开机前两三个月

我们两个人几乎没日没夜泡在

一起，他耐心帮我“扫盲”，一个

一个画面帮我分析。在创作过

程中我还接触了很多声音、配

色方面的老师，希望未来我和

这些合作伙伴们能够一起一直

拍电影，一起尝试用更多更先

进、更有趣的技术创作。

各行各业做创新工作的都

是这个行业里最顶尖的那部分

人，对我们拍第一部、第二部作

品的导演，我们不要妄谈创新，

不要空谈创新，我们要稳扎稳

打、步步为营，做好基本功。我

拍《人生大事》时做了非常粗糙

的乱炖的结构方式，用了公路

片的结构，用了我感兴趣的中

国民间的影像上的植入，包括

传统的文学里孙悟空和哪吒的

形象，是物理反应，不是化学反

应，我建议面临创新这个问题

时放下职业包袱，一点点从每

一步开始做。

我觉得创新和传统不是反

义词。 我最近做的电影《出入

平安》里，在造型工作时借鉴了

中国戏曲里的生旦净末丑，戏曲

里每一个人物穿的衣服，甚至上

面的图案都是这个人物的性格

外延的一部分。我和造型老师

分享我思路时，他说你这个挺新

鲜，我说不新鲜，几百年前老祖

宗就用了。再如评书里的开门

见山等等，这些都能帮助我们剧

本更像满分作文，都是构建情

节，这些都是把观众按到座椅上

的一些技巧。

◎龙飞（《走走停停》导演）：在创作表达和观众接受间找到平衡

◎王子川（《朱同在三年级丢失了超能力》导演）：希望未来我们能一直一起拍电影

◎刘江江（《出入平安》导演）：创新的前提是扎实的基本功

◎李阳（《从21世纪安全撤离》导演）：“无心插柳”的创作

我们这几年对人工智能的

关注是非常多的，我们在电影

《异人之下》中采用了人工智能

的应用，为了表达对原漫画的致

敬，我们将回忆段落采用传统的

摹片动画来呈现，请画师绘制完

成的动画形式，今年年初将整个

回忆段落，结合整个人工智能技

术重新制作，因为这个新技术可

以完成特别独特的画风同时，也

可以保留演员非常细腻和真实

的表演，这个是我们之前没有见

到过的。

在真正的应用当中，我们也

遇到了很多问题，比如人物的

形象扭曲、画面抖动，以及控制

不了场景元素等等，我们的解

决方法是先将演员扫描成 3D
模型，输入给 AI，让它来学习，

这样它就认识了这个演员，我

们就可以在不同的景别、光影

下保证演员的统一，这是我们自

己琢磨的办法。

在演员的形象统一之后，我

们要让画面更有风格，也请了很

多画师来去做原创的训练。我

们尊重每一位创作者，所以我们

要断网完成这个工作，因为要避

免抄袭，也避免被别人抄袭。整

个的创作过程也是在探索如何

应用这种新技术的一个过程。

我们的尝试基本上是没有

先例的，是“摸着石头过河”，有

很多不足之处，但是我觉得是一

个开始，这种方式可以创作出更

多天马行空的作品，对于我来说

是解放想象力的工具，我个人会

在今后的创作中多加应用、开

发，让它更加成熟。

◎夏鹏（《异人之下》导演）：用人工智能助力创作

电影语言最绕不过去的是

电影特效，作为视觉表现的强大

工具，电影特效已经成为电影中

不可或缺的一部分，并且在创新

的过程中展现了无限的可能

性。在如今的电影制作中，特效

不仅仅能够增强视觉的冲击力，

更以一种独特的叙事语言的形

式出现。

目前电影的特效语言呈现

出了一些创新方向。真实感与

沉浸感的提升、虚拟与现实的结

合、数据的驱动跟特效的设计，

以及实时渲染和虚拟制片都在

进行迭代。

比如，实时渲染和虚拟制片

使电影的特效语言进入了新的

阶段，通过实时渲染在拍摄现场

及时预览和调整视觉效果，减少

了制作流程中的不确定性，制作

团队利用了虚拟布景技术，通过

LED 呈现出实时渲染的背景和

场景，不仅缩短了时间，也开创

了电影特效的新模式。随着技

术进步和观众需求的变化，特效

语言创新将带来更多令人惊叹

的体验，我们相信未来的电影特

效会为电影发展注入更多的活

力和无限的可能。

◎丁燕来（流浪地球》《热辣滚烫》视觉动画总监）：用科技探索电影的无限可能


